

SUSCRIPCIÓN:

Orihuela: una pta. al mes.  
Fuera: tres meses, 3'50 id.

PAGO ADELANTADO.

REDACCION:

Calle de Flores número 5.  
La correspondencia á la

ADMON.: ALFONSO XIII I.

Orihuela 27 de Mayo de 1905.

## Notas del día

Resumen de la semana.

Durante los días de esta que hoy terminamos se han desarrollado en nuestra nación sucesos é incidentes de importancia capaz á mantener el más vivo interés en todos los que siguen con cuidado la marcha de su vida social y política. Los grandes rotativos han llenado sus columnas relatando lo acaecido en Zaragoza con motivo de las peregrinaciones que de distintos sitios de España han ido allí para rendir homenaje de adoración fervorosa á la Virgen del Pilar asistiendo al solemne acto de su coronación, y la huelga de Baracaldo á cuyo pueblito se unieron otros de aquella comarca, obligando estos con su actitud hostil y amenazadora á que el gobierno publicase en todos ellos la ley marcial y enviase numerosas fuerzas de caballería é infantería para restablecer el orden.

En el primero de los referidos sitios, pasado el primer incidente que todo el mundo lamenta, celebraron los peregrinos con el mayor lucimiento cuantos actos religiosos se preponían. Y en cuanto á lo segundo, parece que, á estas fechas lleva camino de arreglo, puesto que ya muchos vecinos retiraron los muebles que interceptaban la vía pública y vuelven los huelguistas al trabajo.

Más vale así, que la fuerza armada no haya tenido que recurrir á la violencia, haciendo correr sangre de hermanos, como en no lejanas fechas ha sucedido.

Cansados quizá, los astrónomos políticos de vaticinar tormentas para el porvenir, se han dedicado en esta semana á inventarlas para el presente. De ahí puede que resulten las noticias que durante ella han circulado, bastante emocionantes por cierto para los que aún toman

las cosas de nuestros actuales políticos en serio.

Se ha dado la vuelta al poder, de Maura, como cosa hecha, tomando forma estos rumores en una visita que aquél hizo á palacio.

La causa de la visita, según explica Mencheta, fué que hallándose ausente de Madrid el Sr. Maura, tuvo una ligera indisposición su esposa, y la familia real, al saberlo, se interesó por su salud muy vivamente. Esto es todo, pero no faltan maliciosos que muy justamente escamados, le den mucha más importancia á esta visita que la que tiene un simple acto de cortesía y de agradecimiento.

Pero era poco el revuelo que tales rumores habían de producir en la opinión política y había que lanzar otra noticia de más efecto, si cabe. Sale un periódico diciendo que Dato acompañado de Maura han estado en casa de Silvela. Vuelan allí los reporters; preguntan, indagan y Silvela guarda cama por grave indisposición.

Media hora más tarde sabía toda España que el ex-jefe de los conservadores tenía su vida en peligro.

Y así por este orden han ido desfilando las noticias esta semana.

\* \*

De un artículo, que publica un estimado colega entresacamos el siguiente comentario.

«Contribuye á esta confusión el hecho de que tanto el Sr. Montero Ríos como el Sr. Moret, estiman conveniente el que se legalice la situación económica antes del advenimiento de los liberales al poder.»

«Ahora bien; en este empeño de prolongar la vida de las Cortes, fundándose en la conveniencia de la aprobación del presupuesto, hay que tener en cuenta un factor.»

«Aún suponiendo que el Sr. Maura

fuera al poder, no podría continuar la discusión de su presupuesto en la forma que creen las gentes, ó sean considerando aprobadas las secciones que ya fueron votadas por el Congreso y el Senado, sino que tendría que reproducirse íntegro y empezar de nuevo su discusión, porque aquél presupuesto no era para 1906, sino para 1905 y perdió todo estado parlamentario el día mismo en que el Gobierno Azcárraga publicó el decreto aplicando á 1905 el presupuesto de 1904.»

«Partiendo todos los cálculos y trabajos de la base de la muerte irremisible del Gobierno Villaverde: ¿cuál será la causa de la crisis?»

## EXTASIS

Suspira el alma ya; cada suspiro  
Es lenitivo á mi dolor amargo  
En cuyos brazos sin saber me embargo  
Al cruzar esta vida en que deliro....

Llora, alma mía, pues mi dicha encuentro  
En tu tierno llorar lleno de amores,  
Que cuanto más con reverencia llores  
Mi fé ardorosa arraigará más dentro.

¡Eres feliz llorando! Que tu dicha  
Está en llorar, porque llorar ha sido  
Dulce idilio del ser enternecido  
Endulzador de la fatal desdicha.

¡Llora, sí! Son tus lágrimas preciosas  
Como el cristal del límpido arroyuelo,  
Serenas son, como el sereno cielo  
Tapizado de luces misteriosas.

Grato es verte llorar, grato admirarte  
Pura con labios que rubíes semejan  
Y que al besarlo con la fé, me dejan  
Con ansias de morir: eso es amarte.

Eres el ser de mi futura vida,  
Vida sin fin que empezará mañana  
Porque la muerte triste y soberana  
Brotó del suelo ante mi paso erguida.

Antes que yo te olvide prenda mía,  
Que Dios me oprima con dolores ciento  
Enlazado por áspero tormento....  
¡Que penar por tu amor, es alegría!

*J. Sansano-Más.*

ORITO (Alicante) Mayo, 1905.

## De interés local

### Las subsistencias

En Orihuela como en las demás poblaciones del resto de España, venimos sufriendo desde hace tiempo las consecuencias naturales que produce la carestía de las subsistencias en todas partes, pero aquí desgraciadamente, es más intenso el daño que produce en las clases trabajadoras, si se tiene en cuenta, el valor de los jornales que rigen, tan mezquinos, que muchas veces admira como pueden pasar algunas familias numerosas, aún en tiempo de normalidad en los precios de los alimentos.

Creemos que en obsequio de las clases jornaleras, se ha interesado ya nuestro alcalde, referente á este particular, no solamente estudiando por sí la resolución de tan importante problema, si no pidiendo el concurso y el consejo de otras ilustradas personas.

Nosotros vamos hoy á llamar la atención de nuestras dignas autoridades, sobre un hecho en el que quizá no hayan fijado su atención y que pudiera, al estudiarlo detenidamente resultar beneficioso para el pueblo.

Todo el mundo sabe ya, que efecto de la sequía, han quedado sin pastos muchas comarcas en las que existía abundante ganado, que por esta causa, lo llevan sus dueños al matadero con objeto de vender la carne y no perderlo todo. De modo que los precios han bajado de una manera tan asombrosa, que en Andalucía se han vendido reses de 300 kilos de peso en 800 reales.

Esto como es consiguiente demuestra que existe ganado de sobra en los mercados y la baja ha repercutido en los de nuestra comarca donde el precio que han adquirido las reses es de mucho alivio.

A pesar de todo esto aquí sigue pagando la carne el consumidor al mismo precio de antes con una pequeñísima

baja que rige desde hace ocho días.

Porque si en el mercado han bajado los precios de las reses ¿no es justo que en la plaza baje también para el consumidor?

Veán nuestras autoridades si lo que pedimos por ser de justicia merece ser atendido y si lo es, gestionen que tan necesario alimento se ponga por su coste al alcance de la clase obrera, que hoy es la más castigada con la carestía de las subsistencias.

Y si tal consiguieran la opinión no habrá de escatimarle justas alabanzas.

## EL ALCOHOLISMO

Ser imbécil por gusto; ser idiota por «sport»; loco por capricho, es un hecho que nadie puede explicarse y que tiene forzosamente que ser, si un poco se medita, considerado como impropio de una personalidad que se respete y estime.

¿Qué es el alcoholismo?

¿Qué es ese terrible vicio cuyo principal carácter estriba en perder el sentido, caer en una locura furiosa, luego en una imbecilidad perfecta y por último en el más degradante idiotismo?

Hay en el mundo químicos venenos que matan como el rayo: otros que destruyen los organismos más fuertes; pero el veneno alcohólico, que como por placer se emplea, no solo mata y destruye, sino que envilece y lleva á la abyección.

Porque el alcohol no es solo un veneno químico, sino un veneno moral; quien se entrega á su influjo deja primero los girones de su honra y de su dignidad como hombre, al convertirse bestia entregado á las locuras de la embriaguez, sino que va destruyendo paulatinamente su organismo, ve apagarse sus facultades hasta el extremo de llegar al último grado de la degradación humana.

No hay más que ver en perfecta conciencia moral al borracho, para anatematizar de vicio tan espantoso y terrible; si alguna vez se quisiera presentar un ejemplo de envilecimiento no hay más que pensar en la triste figura que hace cualquier ser embriagado.

Fijándose en él, con plena concien-

cia y con el más levantado criterio, tenemos la completa condenación del nefando alcoholismo.

## INFORMACION

Hoy han comenzado en el vecino pueblo de Benejuzar las grandes fiestas que dedica á Nuestra Señora del Rosario.

Mañana se celebrará solemne función religiosa y diversiones populares.

No sabemos si el señor Alcalde habrá visto el estado pésimo en que se encuentra la calle de la Feria.

Con la pequeña lluvia que ha caído esta madrugada ha quedado intransitable, dicha calle.

Muestro muy querido amigo y paisano don José Ferrer Sains, ha obtenido honrosísimas calificaciones en los exámenes que ha hecho en la Universidad de Barcelona, del cuarto año de Farmacia.

Felicitamos al joven y aprovechado estudiante, que con tanta brillantes lleva su carrera, y muy particularmente á su distinguida familia,

El Sr. Alcalde ha ordenado, bajo apercibimiento, al dueño de la casa núm. 51 de la calle de Santiago, cuya fachada se está obrando y poniéndose canales de madera, para que quite ó ordene quitar aquellos, y ponga los tubos de desagüe, visto que se le han enviado varias razones que no se han atendido.

Esta mañana iba por la calle del Angel (por la derecha) un carro y en dirección contraria una galera, que ha venido á chocar con el primero.

Como están muy recientes algunas multas impuestas por nuestras autoridades á algunos carreteros que contra lo mandado, echaron sus carruajes tomando la izquierda de dicha calle en puesto de ir por la de la Feria, el público ha protestado de que no se hiciera igual con el cochero que guiaba la galera referida.

Hoy es esperado en esta población el Fiel contraste de la provincia con objeto de comprobar é inspeccionar las pesas y medidas en nuestra plaza.

Cero y van tres....

Las ruinas que se hallan depositadas en la calle del Hospital á la puerta de una casa (frente á la barberia de Sebastian Arenas) y que levantan el piso más de un palmo en una circunferencia de dos metros, siguen en el mismo sitio á pesar de la queja que hemos repetido varias veces.

Por si esta tenemos más suerte.

Esta mañana, un ratero ha robado un pañuelo de manila, introduciéndose en una casa de la calle de la Trinidad.

Los municipales siguen la pista del aventajado discípulo de Caco.

Mañana sale para Valencia nuestro respetable amigo el concejal de este Ayuntamiento D. José María Franco y Rebagliato.

Feliz viaje.

De un artículo que publica en su número de ayer, nuestro estimado colega local «Unión Republicana», entresacamos los siguientes párrafos en los cuales se refiere á las obras que esta verificando en su casa de la calle de Alfonso XIII, D. Joaquín Reymundo.

«El día 22 de los corrientes, se personó la comisión á señalar la línea acordada en sesión solemne y el dueño de la casa no estuvo conforme con las indicaciones de la comisión. El día 23, el presidente de la manoseada comisión, rogó á sus compañeros concediera al Sr. Reymundo la gracia «que gracia» de dejarle sacar la fachada de su casa diez centímetros más de lo ordenado por el Municipio y de lo aprobado por la superioridad.

Tiene razón el colega. De concedérsele al Sr. Reymundo lo que pretende, bien podíamos decir, que el Ayuntamiento habia perdido toda su fuerza moral para poder obligar á los demás propietarios que obrasen en sus casas, á que se ajusten al plano de población.

Por haber dispuesto el Sr. Alcalde que se arrojaran al brazal de que procedian las mondas que con perjuicio del ornato público se habian colocado en uno de los andenes de la estación y que no se extraian de allí á pesar de los diferentes recados que dió al encargado de la monda, el Sr. Pescetto levantó ayer un acta notarial y ha denunciado el hecho al juzgado de aguas.

Mañana no irán á Murcia los gallistas oriolanos por haber sabido que los aficionados de aquella capital van á Cartagena.

El pátriarca gallístico Murciano, Cesareo, como muestra de cortesía y consideración á los de Orihuela, les notificó con tiempo esto haciéndoles saber que si pensaban ir suspenderian su excurción los murcianos.

Hoy se ha cotizado aqui el capillo fresco á 39 pasetas la arroba de 12 Kilos y medio.

Sabemos que algunas capitales de esta población están dispuestos a contribuir á la Construcción y explotación del Tranvia de Orihuela á Murcia.

Las acciones para esta empresa que se cobrarán á 50 pesetas hoy se cotiza segun nuestro noticias á 250.

## SOMBRERERIA

DE

### Leopoldo Lizón

4, Calderón de la Barca, 4;

En este acreditado establecimiento se ofrece al inteligente público:

Un completo y variado surtido en sombreros de paja últimas novedades para caballeros y niños desde el ínfimo precio de 1'25 pesetas.

Escogida variedad en sombreros para vestir y diario, también para caballeros y niños, á precios muy reducidos.

Inmensa colección de gorras de todas clases y formas también muy baratas.

Pueden convencerse visitando dicho establecimiento.

4, Calderón de la Barca, 4.

## DINERO

Se desean colocar CIEN MIL pesetas á préstamos con el interés módico del 6 por 100 con hipoteca sobre fincas rústicas y con pagarés á un tanto por ciento sin competencia.

Darán razón en la calle del Sol (barrera de la Manceberia) núm. 7, casa de Lorenzo Espinosa

También se gestiona la compra y venta de fincas rústicas y urbanas.

Lorenzo Espinosa

Sol núm. 7, Orihuela.

## ANTONIO FERNANDEZ

Guarnicionero

En este taller montado recientemente se hacen toda clase de trabajos correspondientes á dicho ramo.

Prontitud, Esmero y Economía.

8. Calderon de la Barca, 8.

## AVISO

Vinos de propia cosecha del término de Castalla.

Se venden en la Plaza Nueva número 13.

A los siguientes precios.

Vino claro añejo, á ptas. 4'75 cántaro de 11 y medio litros y á 0'35 micheta.

Vino claro y entreclaro 4 ptas. cántaro y á 0'30 micheta.

Vino clara y entreclaro y tinto á 3'50 cántaro y á 0,25 micheta.

Vinagre superior 3'50 cántaro y 0'25 micheta.

Se garantiza su pureza.

## VENTA DE FINCAS RÚSTICAS

Se venden 10 tahullas y 7/8 de tierras con moreras en un solo trozo en la puerta de Murcia.

Seis tahullas en el mismo partido.

Otras seis tahallas en la huerta de Almoradí.

Otras diez tahullas en la huerta de Callosa.

Otras cuarenta y una, en la huerta de Rojas, con media casa.

Otras veintiuna en la Cruz del Rio con casa de planta baja y principal.

Otras próximas á la población en el camino de Hurchillo que lindan con el huerto titulado «El de lo Doctoral.»

Darán razón en la calle Santiago, núm. 34

Imprenta de Luis Zerón

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## TARIFA DE ANUNCIOS

| La línea             | Una vez      | Semana       | Quincena     | Un mes.      |
|----------------------|--------------|--------------|--------------|--------------|
| En 1. <sup>a</sup> « | 0'25 pesetas | 1'00 pesetas | 2'25 pesetas | 4'00 pesetas |
| En 2. <sup>a</sup> « | 0'20 «       | 0,50 «       | 2,00 »       | 2'00 «       |
| En 3. <sup>a</sup> « | 0'10 «       | 0'30 «       | 1,50 «       | 3'00         |

### ESQUELAS MORTUORIAS

Toda la primera plana, 25 ptas.; Media, 15 id.; a dos columnas, 10 id.; á 6 una  
En tercera plana, á dos columnas, 8 ptas.; á una 6.

Toda la cuarta plana, 15 ptas., Media, 8 id.; á dos columnas 6 id.; á una 4.

Comunicados y todo lo del cuerpo del periódico á precios convencionales.

Con arreglo al impuesto de timbre, cada anunciante satisfará diez céntimos por cada inserción.

Los pagos se harán por adelantado

## AVISO

En la imprenta donde se imprime este periodico, establecida en la calle de Hostales, número 1, se hacen toda clase de trabajos á precios económicos con prontitud y esmero.

# EL DIARIO

Suscripción: En Orihucla, una peseta al mes. Fuera, tres meses, 3'50 pesetas, Redacción: calle de Flores, n.º 5, Administración, Feria, 6.

## CASA ESPECIALISTA

DE

Maquinaria Agrícola y Vinícola

DE

**Alberto Ahles y Compañía**

Madrid y Barcelona.

Arados de vertedera de todas clases.—Cultivador.

Planet Fr.—Gradas—Rodiyos—Trajillas último sistema.—Trillos rápidos.—Sembradoras San Bernardo.—Segadoras de todos modelos.—Corta raices.—Aventadoras en grande y pequeño trabajo.—Pulverizadores y axofradores Escalier.—Bombas de todas clases, Cénias, prensas etc.

Para precios, pedidos y cuantos datos se deseen, dirigirse al representante en esta D. José Die Losada.

Alfonso XIII, n.º 30, Orihucla

# El Diario

Sr. D.